

La moneda está en el aire; la decisión, este domingo

Todo listo. Llegó el momento clave; la entidad con mayor población del país y con el voto más volátil tendrá un proceso electoral histórico, pues se elegirá a la primera gobernadora del Estado de México

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

Mañana se medirá en las urnas la efectividad real de una posible alianza partidista para las elecciones presidenciales de 2024, a partir de la renovación de la gubernatura de la entidad más grande del país, con mayores contrastes, más presupuesto, pero con el voto más volátil que existe en el país.

Por primera vez, los 12.6 millones de electores sólo tienen dos opciones en la boleta electoral y en ambos casos son mujeres con amplia trayectoria política y pública, que buscan dirigir la entidad con más pobres, el mayor índice delictivo, los mayores compromisos financieros y una

alta decadencia social.

Ningún equipo se atrevió a fijar la cifra de votos que obtendrá, pero los especialistas señalan que, si se mantiene el nivel de votantes de otros procesos, en 55 por ciento, a las urnas llegarán aproximadamente 7 millones de sufragios, donde la triunfadora tendrá que "luchar" por al menos 3.6 millones de votos y separarse lo más que pueda del segundo lugar, para que el triunfo se invierta en los tribunales.

Los siete partidos contendientes se declararon listos, con un "ejército" de aproximadamente 250 mil representantes que cuidarán los votos en las 20 mil 433 casillas; los órganos electorales también están preparados con más de

150 mil funcionarios en casillas y personal de las juntas electorales.

Además de mil representantes de diversos medios de comunicación que seguirán de cerca la los comicios, 7 mil 750 observadores electorales y 140 visitantes extranjeros de 34 naciones de todo el mundo, interesadas en presenciar en primera fila la jornada electoral en pos del gobierno en el Estado de México.

División política

Desde hace prácticamente tres décadas la oposición ha ido ganando terreno en el Estado de México y el PRI ha dejado de ser el partido

Por primera vez, los 12.6 millones de electores tendrán sólo dos opciones en las boletas, la cual está reforzada con más de 12 "candados" de seguridad, lo que las vuelven infalsificables

hegemónico. Durante tres años el PRD se convirtió en primera fuerza en el Congreso local; en el 2000 con el triunfo de Vicente Fox en la presidencia de México, también el PAN se colocó como primera fuerza.

La legislatura anterior Morena fue la primera fuerza y tuvo por sí solo la mayoría. En esta ocasión es

la primera fuerza, pero necesita de aliados para sacar algún tema de relevancia. Lo mismo ocurre con el PRI-PAN-PRD. Todos necesitan del resto para avanzar en los temas

torales. A nivel municipal todos han sido gobernados por uno o hasta cinco partidos, sólo Villa Victoria ha sido fiel el tricolor en toda su historia.

Por la entidad han pasado una docena de partidos que han gobernado o han ocupado curules: PRI, PAN, PRD, Morena, PVEM, PT, NA, MC y algunos que desaparecieron, como Encuentro Social, Vía Radical, Fuerza por México, el Auténtico Socialista, Popular Socialista, Redes Sociales Progresistas, Convergencia Democrática y



CENTINELAS

Los siete partidos contendientes cuidarán las casillas con aproximadamente 250 mil representantes

Especialistas señalan que, considerando procesos anteriores, a las urnas llegarán aproximadamente 7 millones de sufragios. DE JANIRA GUERRERO SILVA



Las autoridades electorales aseguran tener todo para la jornada. TANIA CONTRERAS

Social Nacionalista.

Los municipios que normalmente votan más son los rurales. En las elecciones de 2017 las nueve localidades con niveles superiores a 70 puntos fueron zonas rurales y marginadas. En el resto el promedio fue de 55 por ciento y para abajo; sin embargo, Ecatepec, Nezahualcóyotl, Naucalpan, Tlalnepantla, Toluca, Chimalhuacán, Ixtapaluca, Tecámac y Tultitlán son los que concentran 48 por ciento del electorado, por lo que ganar en estas localidades se asegura el pase al primer sitio.

Votos para ganar

El titular del Centro de Planeación Estratégica y Prospectiva Política (Ceplan), Juan Carlos Martínez Villareal, consideró que tomando en cuenta un nivel de participación de 55 por ciento y dos contendientes, quien gane deberá sacar al menos 3.6 millones de votos para tener 50 por ciento más uno, pero para lograr que la elección que no se dirima en tribunales deberá obtener una ventaja considerable.

Pensar en 3.6 millones de sufragios, dijo, es una tarea titánica, “más tomando en cuenta que el actual gobernador ganó con 2 millones 40 mil 491 apoyos y el segundo lugar, que en esa ocasión fue Delfina Gómez obtuvo 1.8 millones de sufragios; mientras el PRD y PAN sacaron cifras inferiores”.

La votación más alta de un candidato a gobernador en los últimos años fue la de Eruviel Ávila Villegas, con más de 3 millones de sufragios en 2011, en ese momento el PRI recuperó la presidencia con Enrique Peña, luego de dos sexenios panistas.

Candidaturas y actividad

Siempre ha sido la elección de los grandes números, empezando por una población de 17 millones de habitantes, de los cuales 12.6 millones están en posibilidad de votar, aunque nunca se ha rebasado 55 por ciento de participación.

A la votación le antecedieron 59 días de campaña, con un tope de 448 millones de pesos de gastos. A esta etapa le preceden las llamadas intercampañas y previamente las precampañas. Aunque el proceso electoral inició formalmente la primera semana de enero, en 2022 las dos candidatas recorrieron la entidad como defensoras de la democracia, para después definir internamente sus candidaturas y estar “cantadas” prácticamente desde septiembre del año pasado.

Durante el proceso se emitieron más de 180 encuestas, por lo cual para algunas personas el resultado ya es evidente, pero para otras existe posibilidad de modificarlas con la encuesta definitiva del próximo 4 de junio. Lo único cierto es que el 16 de septiembre será una mujer quien encabece la ceremonia del grito de independencia, desde palacio de gobierno.

Organización

Por el tamaño de la lista nominal en esta ocasión se instalarán 20 mil 433 las casillas, de las cuales 62 serán especiales y en 36 secciones habrá por primera vez urnas electrónicas. Los siete partidos tendrán a 240 mil personas vigilando cada uno de los votos, más una estructura alter-

Quien gane debe sacar al menos 3.6 millones de votos para obtener 50% más uno

na cazando “mapaches” en toda la entidad.

Al frente de las elecciones estarán 143 mil ciudadanos como encargados de revisar y contar cada boleta y llenar las actas de escrutinio, de las que se obtendrá una muestra de 700 casillas para un Conteo Rápido que estará listo aproximadamente a las 20:00 horas; mientras que más de 4 mil capacitadores alimentan el Programa de Resultados Electorales

Preliminares (PREP) que tendrá tendencias claras cerca de la media noche, a menos que la tendencia sea muy cerrada.

En esta ocasión pudieron votar de manera anticipada 101 personas postradas en cama, 4 mil 518 en 20 penales y aproximadamente 5 mil 469 personas desde el extranjero, ya sea por correo, electrónica o presencialmente en las embajadas de Dallas, Chicago, Los Angeles y Montreal.

La sombra de la actividad volcánica en semanas recientes en el Popocatepetl no pone en riesgo la elección. Por el momento no se tienen focos rojos, aunque el INE reconoce que la zona más preocupante es el oriente de la entidad, por la cantidad de votantes y el nivel de competencia de las participantes.

Las boletas van reforzadas con más de una decena de medidas de seguridad que las hacen infalsificables y un proceso en el cual se cuidó hasta el último detalle, desde antes del arranque del proceso electoral, por lo cual la presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez, afirmó que están dadas las condiciones materiales para que la totalidad de electores acuda a las urnas, en éste, uno de los procesos más importantes del Estado de México, el cual fortalecerá la democracia mexicana. ■



Se instalarán 20 mil 433 las casillas en toda la entidad. ESPECIAL